

les *arrepretaba* "apretaba" con fuerza. Después se ponían la camisa o una variante llamada *jugón* "jubón". La camisa podía ser de *imperio* si era de tirantes semejante a un *viso* "saya" o bien de manga larga hecha de lienzo.

El lienzo se *criaba* "cultivaba" en casa, de éste surgía el *brín con brín* "brin", que era mucho más fino.

*El jugón* de franela se denomina *chambra*.

Encima de la camisa se ponían *el justillo*, el cual se podía encontrar con o sin mangas.

Cuando hace frío utilizan una *toca* "mantón" que ahora son de lana, pero hace años eran de piel de cabra adornadas con piedras de azabache y cintas de colores. Podemos señalar además como ropa de abrigo *la chupeta*.

Para las piernas usan *calzas* "medias" sujetadas con unas *camaligas* "ligas", de lo contrario llevan *las calzas al garrón* "caídas hasta los tobillos". Como faldas llevan una *inagua* "enagua", que es la más interior, y sobre ésta se ponen bien el *sayalejo*, hechos o de lienzo o de lana, o bien *el refajo*, con un *entredós* "tapacosturas". Encima se colocan los *viones*, generalmente de lana.

Antiguamente para ahuecar las faldas utilizaban *el meriñaque* "miriñaque".

Para acabar el arreglo personal las mujeres se hacen un *rodete* "topo" en el pelo con la ayuda de un *paine* "peine", de esta forma quedan *apañás* "guapas, arregladas".

En época de calor se *remangan* "suben las mangas" y achican la temperatura con un *palmito* o *aventador* "abanico".

Para ir a dormir es costumbre *espullarse* "desnudarse", *desabotonándose* "desabrochándose" las prendas y calzando en días de frío unos *peucos* "escarpines".

#### 4. VIDA FAMILIAR

La institución familiar está presidida por *el cabo de familia* o *pare* "padre". Otros miembros son la *mare* "madre", *los agüelos*, los nietos y a veces hay incluso *bisnietos*. Un hijo ilegítimo es un *borde*.

Cuando *los zagales* o *chicutos* "muchachos" *pegan un estirón* "crecen" pasan a ser *jovenicos* y después a *mozos*. Si los *mozos* empiezan a *envellir* "envejecer" y permanecen solteros son *mozos viejos*.

Para formar una familia han de suceder una serie de pasos que comienzan con *el festeo* “cortejo”, en el cual se *rondalla* “ronda” a la novia. Si en este período de relaciones *s'estorba el festeo* ha sido porque uno de los dos *l'ha dao carabazas*. Otras veces acaba en boda; la novia ha estado preparando tiempo antes *l'ajovar* “ajuar”. *La moza* “chica soltera” solía casarse con el vestido de la primera comunión.

Por otra parte, hemos de señalar los arreglos que hacían los padres a espaldas de sus hijos, por un motivo generalmente económico y que les obligaba a casarse con la persona no deseada. En otras ocasiones ocurría que *los pares* “padres” de la chica no daban consentimiento a su hija para el matrimonio planeado por ella, para conseguir tal propósito permanecía en casa de unos parientes durante un par de meses, a cuyo término podía celebrarse *la cerimonia*, siendo el sacristán el que la apadrinaba, situación conocida como *sacarla el sacristá*.

Cuando se da a luz a un niño o a una *bezoná* “mellizos”, la madre debe *mamantarlo*, pero si no puede por no tener leche se requieren los servicios de una *dida* “nodriza”. Si la madre *con estripacero* “embarazada” no pare, es que ha tenido un *aborto*. En el caso de que una moza se quede embarazada se le echa de casa y se le dice que *ha salido con la márcega a rastros*.

Estar *acaronadico* un niño es estar muy apretado al pecho de su madre.

*Los bolqueros* “faldones” es la indumentaria de un niño de pecho, desmamantado ya se le *acurta* “ponerle de corto”.

Algunos niños crecen bastante *malcriaos* y no tienen *obediencia* a sus mayores, éstos se ven en la necesidad de *buñirles* “regañarles” y *batirles* “pegarles” una *bazcollá* “bofetada”, es cuando los críos reaccionan *chemecando* “llorando”.

## 5. VIDA SOCIAL

### 5.1. Juegos y fiestas

Los juegos y las fiestas son una de las actividades sociales que más necesita el ser humano y como tal las ejercitan abundantemente, tanto a nivel infantil como adulto.

Entre los juegos infantiles encontramos los de persecución como *l'alfádiga*, escondite como la *cluca*, de pelea el *zabuquero*, de botar,